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因陷入爛
尾 樓 漩

渦，許多港人業主為維權已心
力交瘁，工作、生活和家庭等
均受到影響，可謂身心俱疲。
有的港人晚上睡不了覺，夜裡
會突然驚醒，暴瘦20斤。一些
港人甚至影響夫妻關係，有的
到了鬧離婚的地步。
「房子，房子，都是給房子

害的。」家庭主婦港人鄧女士
抱怨道。她在光耀城眾望花園
購買樓，家裡兩個十多歲的孩
子都還在讀書，老公壓力大。
現在她和老公最擔心是樓盤爛
尾，每天她都忙着與維權的朋
友打聽消息，小孩沒有時間照
顧，也沒有心思管他們的學
業。本來用於將來養老的樓房
不知何時有希望，擔心將來不
知去哪裡養老。

孩子不敢生 妻搵工苦捱
跨境家庭唐小姐指，她老公

是開貨櫃車，待遇不高，當初
就是因為自己想在惠州買房才
拿18萬交首付，現在樓爛尾。
老公為此經常發火與她吵架，
甚至動手，有時還鬧到幾近離

婚的地步。現在她心情十分難受，為樓
房的事，自己吃不好睡不好，壓力非常
大，以前130多斤現在只有110多斤，
整整瘦了20多斤。她說，老公已經40
歲，自己也30多，本來想要生一個孩
子，現在搞成這樣，他們只能拖，自己
也要去找份工作，不然維持一家生活都
難。到現在，他們都瞞着老公的姐姐，
不想讓親人知道，以減輕自己的壓力。
與唐小姐類似的跨境家庭劉小姐，自

己在香港和深圳都沒有樓，因為那邊的
樓太貴，買不起，才過來惠州買。她於
2011年買了馬克第五棟的「精裝房」，
60.31平方米共需37萬元，現在按揭已
經付六成，原本去年6月就應該交樓，現
在樓交不了。她老公做生意也破產了，
自己失業在家，家庭生活有些艱難，現
在又遇到爛尾樓的事，她老公經常埋怨
她，兩人為此經常吵架，導致夫妻關係
緊張。

惠州鄰近深圳，居住環境更佳，樓價僅為
深圳的四分之一，甚至更低，加上廈深

高鐵拉近距離，許多港人紛紛赴惠州買樓養老
或者投資。然而，今年5月中旬光耀地產爆出
資金鏈斷裂，其惠州的樓盤均成為爛尾樓。日
前，惠城區荷蘭小城、翡儷港、惠陽區光耀城
眾旺花園、馬克住區等現場，各樓盤仍圍着大
型建築吊機，但地盤空無一人。

港人買光耀樓涉款數億
港人唐小姐來到光耀城眾旺花園，她表示
自己買了個77平方米的單位，原本明年6月
30日交樓，但地盤去年12月底已停工，交樓
變成遙遙無期。現場可見，一堆堆鋼筋全是
銹跡斑斑，而房子樑柱裸露的鋼筋，同樣也
因生銹成了暗紅。而在馬克住區，港人鄭先
生指他一次性付款51萬元買了一個89平米的
「精裝房」，本應今年6月底交樓的，但樓體
僅僅搭好了框架，現已爛尾。港人鄭小姐
說，她一次性支付560萬元購買的全球候鳥度
假地，目前同樣也是爛尾。

據悉，光耀多個爛尾樓，香港和深圳的受
害者成千上萬。據工聯會惠州中心主任邵建
波和港人多個維權團隊負責人的粗略統計，
至少有200多位港人身陷其中。其中馬克住區
有150戶港人，他們購房產均價35萬元，在
惠東全球候鳥地二、三期，50位港人業主最
低付款300萬元。因此，港人購買光耀地產支
付的資金高達數億元。
買到爛尾樓，無疑令人心痛，更有部分受害

人遭遇「樓財兩空」。光耀地產旗下名人實業
在惠陽開發的馬克住區就出現這種情況。在香
港明愛醫院工作的蘇女士指，她於2012年9月
看到光耀樓盤預售，已臨近退休的她準備買樓
養老，她一次性付款24萬買下57平方米的「毛
坯房」（即清水樓，未曾有任何裝修），並支付
了契稅和維修基金，後來才知道她和200多個
深港買樓人士所購的是「無網簽、無備案和無
合同」的「三無」樓，他們共計234戶的房產
於2013年9月被開發商抵押給中國長城資產管
理公司，融資6,000萬元。現在，這些房產被
長城資產管理公司查封，意味着蘇小姐等234

位客戶交納的3,650萬元購房款「凍過水」。

光耀惠州負責人：公司重組中
針對爛尾樓和一房兩賣，記者以一維權業
主電話採訪了光耀地產惠州業務負責
人嚴惠雄。他表示，目前光耀正
在重組但尚無眉目，對於如何
將爛尾樓收尾，他表示，
公司無錢，以前客戶
交的錢遭挪用，他也
沒辦法。至於部分馬
克業主一房兩賣，
他不是當事人，並
不知情。惠陽房管
局有關人士表示，
該局組織業主多
次開會商議，並
力促解決爛尾
事宜，但因
太複雜目前
沒有很好的
辦法。

惠州 尾尾爛爛 樓樓
受內地房地產市場低迷影響，惠州龍頭房地產企業光耀地產因資金鏈斷裂，在惠州的荷蘭

小城、光耀城眾旺花園、馬克住區等樓盤均爛尾，香港和深圳有成千上萬買樓人士淪為受害者。

據工聯會惠州中心和多個港人房產維權團體了解，目前，至少有逾200位港人數億資金的房產成為爛

尾樓，有的甚至成為無網簽、無備案和無合同的「三無」房產。絕大多數港人買樓是用於自己退休養老或

父母養老，原本去年底或者今年中交樓，現在變得遙遙無期，有的準備讓父母入住，結果樓未收老人已過

世，只有傷心流淚。有的港人為了維權，上完晚班後，早晨還要赴惠陽參與信訪，但結果是希望渺茫，部分人

感到心力交瘁。 ■香港文匯報記者李昌鴻、實習記者 徐惠平 深圳報道

2002年成立的光耀地產，總部設
在深圳，創始人郭耀明，主要業務
在惠州，是惠州龍頭房地產企業，
其大亞灣和惠陽樓價僅為深圳的四
分之一，因而力吸深圳客。光耀地
產快速膨脹並向全國瘋狂擴張，

2012年已躋身全國地產百強，當年
建築項目面積高達400萬平方米，
土地儲備更高達1,000萬平米，在天
津、山東臨沂等地均有許多開發項
目。今年5月中旬爆出資金鏈斷裂，
惠州眾多樓盤成爛尾樓。

光耀惠州爛尾樓情況
樓盤名稱 現況
馬克住區 1,200戶爛尾，其中150戶港人業主；234戶

出售並抵押中國長城資產管理公司。
光耀城眾旺花園 540戶，其中20多位港人業主。
全球候鳥度假地 不詳，但有50位港人業主。
荷蘭小城 數十位港人業主。

光耀簡介

養老夢碎信訪忙
樓未收岳父已逝
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在 200 多光耀港業主
中，絕大部分是用於自

己養老或者父母居住，只有部分購買全球
候鳥度假地的業主是投資。對許多港人而
言，他們辛苦儲起50萬至70萬元買樓，如
今養老夢碎，「上車」無望，未免令人心
碎。港人鄭先生指，他原本買樓給岳父在
惠陽居住，沒想到交樓遙遙無期，岳父最
近已病逝，讓他傷心不已。
現年56歲的鄭先生，以前是一名貨車司

機，雙手都做過手術，現在失業在家。他看
到惠陽房產便宜和交通方便，便於2013年5
月「一筆過」交錢在馬克買了個89平方米的

「精裝房」，準備交樓後陪70多歲的岳父在
惠陽居住養老。他沒想到，因開發商資金鏈
斷裂，「精裝房」變成爛尾樓，他原來準備6
月底與岳父過來定居，現變了不停地信訪和
維權，因太太要上班，原本身體不好的岳父
無人照顧於最近病逝。面對記者的採訪，他
數度哽咽和落淚。

怕母知實情 女身心俱疲
53歲蘇小姐因相信光耀是惠州最大的開發

商，覺得買光耀的樓養老不會有什麼問題，
還憧憬自己退休後就可以在惠陽安居下來。
現在，她不僅未能上樓，連多年積蓄下來的

養老錢也投放落去，她哀嘆自己至少要做到
65歲以後。而在香港寫字樓從事文職工作的
陳小姐指，她辛辛苦苦存了20多年的錢，幫
在東莞租樓的媽媽買樓養老，於2012年2月
一次付清了58萬房款在馬克買了一套87平米
的「精裝房」，現在樓卻爛尾。作為獨生女
的陳小姐直言：「自己感到心裡壓力很大，
也不敢將房子爛尾沒法交的實情告訴母親，
只能一個人默默承受，不僅身心俱疲，也擔
心錢『打水漂』。」

維權路漫漫 盼政府施援
自5月中旬光耀爆出資金鏈斷
裂，許多項目便停工和爛尾，

眾多港人業主不知爛尾到何時，擔心業權生變，
他們只得抽時間與深圳等地業主赴惠陽區、惠州
市甚至廣東省政府等地維權。但是，因光耀債權
複雜，在房地產低迷情況下無人敢接手，因此，
他們維權之路十分漫長，但仍期望政府能夠幫助
他們維護權益。
鄭先生指，眼看原來6月底交收「精裝房」，現

在沒有希望，許多與他有相同遭遇的業主於是紛
紛團結起來共同維權。他們去了惠陽房管局，房
管局領導與他們一起舉行多次會議，但都是沒有
甚麼結果。他們向惠陽區政府反映，區政府領導

稱將協調和幫助，也沒結果。於是，他們向惠州
市政府反映相關情況，惠州市將他們的訴求轉至
惠陽區，仍是不了了之。經過無數次維權和信訪
後，他們感到無望，便於6月底組織許多人去廣州
向廣東省政府反映相關情況。廣東省政府有關人
士認為，這涉及房地產糾紛，應由地方政府解
決，於是將他們的訴求轉至惠州市政府，而惠州
市再度將其轉到惠陽區，到目前仍毫無結果。鄭
先生和蘇小姐等港人期盼政府能協調促使相關問
題得到解決，以維護他們正當的權益。

工聯助尋開發商接手樓盤
工聯會惠州中心主任邵建波表示，許多港人也

前來工聯會惠州中心求助，工聯會中心
顧問律師提供法律意見，還與當地政府
主管部門交涉，要求政府面對事實，拿
出一些可行的解決辦法，設法協調多個
部門，尋找實力開發商接手樓盤，將爛
尾樓完工，讓他們收到房產。惠陽區委
副書記劉平輝最近還與邵建波會面，劉
平輝稱力爭一年半載之內能夠將馬克、
眾旺花園等房產問題解決。
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在這次光耀地產風波中，一
些港人斥資數百萬購買的全球

候鳥度假地二三期也成為爛尾樓，許多港人感到
十分無奈，他們擔心自己一次支付巨額資金購買
的房產不知何時才能屬於自己。
港人鄭小姐2012年底投資該別墅第二期，面積

為155.6平方米，一次支付了560萬元人民幣全部
房款。不過，「現在的問題令我頭痛不已，開發
商原本承諾的交樓日期是2013年12月30日前，
眼看大半年過去了仍遲遲未能交樓，現在仍是
『毛坯』。在與開發商溝通後，開發商稱在今年
8月份交房，現在又改口到10月。」她無奈地表
示，目前自己還處於觀望態度，等到10月看看甚
麼情況，再決定會採取甚麼行動。
據她了解，該別墅二期港人業主有20多位，三
期的港業主有30多位，這些港人中，最低投資是
300多萬，多的要600多萬甚至上千萬，其中一半
港人是一次付清，其他的有些是貸款12期，有些
是按揭。現在的情況是，二期為「毛坯房」還好
一些，而第三期更慘，目前只有部分框架，然後
便爛尾成荒地。
她稱，現在遇到這樣的事情心裡比較煩，只想

拿回樓房，她對能夠討回錢款不抱希望。而令她
感覺幸運的是，她的房產已經備了案，有一些保
障，不至於被開發商拿去再作抵押貸款。

幸已備案

夫妻不和

■陳小姐不敢告訴媽媽實情，怕她擔心。
李昌鴻攝

■鄭先生表示想買樓
給岳父養老，但未成
事，岳父已過世。

李昌鴻攝

■■光耀房產光耀房產得港業主青睞得港業主青睞，，卻卻
因光耀資金鏈斷裂而成爛尾因光耀資金鏈斷裂而成爛尾
樓樓。。 李昌鴻李昌鴻攝攝

■■港人劉小姐港人劉小姐（（左左））和鄭和鄭
先生先生（（右右））購買的馬克住購買的馬克住
區成為爛尾樓區成為爛尾樓。。李昌鴻李昌鴻 攝攝

無網簽無備案無合同無網簽無備案無合同「「樓財兩失樓財兩失」」

■■有馬克區業主赴廣東省相關有馬克區業主赴廣東省相關
機構申訴機構申訴。。 本報深圳傳真本報深圳傳真
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